

# ドアノックの階段 第④8回

(連載エッセイ版)

## 「失敗を恐れないで」

佐藤 洋祐



新年度を迎えたな一歩を踏み出した皆さん、新生活はいかがですか？今までと違った環境に身を置くことはとてもエネルギーを必要とします。車だって走りだす時に最もトルク(回転数)が上がります。そのことを忘れないでください。そして佐藤洋祐さんもおっしゃるように「失敗を恐れないで」。右の写真は佐藤さんが講師を勤めた金沢ジャズキャンプの模様です。

目に映る色彩豊かな花々はもちろん、息吹出した新緑の清々しい青さも心の一服の清涼剤です。そんな若葉のような生命力に溢れた若者たちと共に、ジャズを聞いたり練習したりする機会が、コロナ禍の一段落と共に増えてきたように感じます。そのような中、この3月の末にも、石川県金沢市の主催のもと若者たち向けのジャズキャンプに講師の一人として参加いたしました。

たった3日間のキャンプの間で成果をみよう、というのは難しいことでしょうが、このキャンプでは参加の方々に更に音楽を楽しみたくなるような「やる気」「やりがい」を感じてもらうきっかけにしてもらいたい、という期待を持って臨んでいます。その時に、一番伝えたいことは、「失敗を恐れずに、やりたいことに思い切り取り組んで欲しい」ということです。

今振り返れば、私もミュージシャンとなるために、お勤めしていた会社を辞した時、渡米した時、また日本に活動を戻した時などなど、いずれの転機においてもいろいろなご意見をいただきまして、中には私の決意は失敗に終わるだろうから、それは辞めた方がいい、というお言葉もありました。もちろんそれらは皆さまの善意からのご意見ですから、今も感謝の気持ちと共にそれらを思い出しても居るのですが、当時の私はやりたい、と固く思い込んだことがありましたし、幸いにもそのわがままを通せる周囲の環境に恵まれましたから、思うまま存分に取り組むことができました。後から、それらが失敗だったか、成功したのか、ということは、正直なところで申し上げますとあまり考えたことがありませんが、間違いなくその時トライして良かった、やつたからこそ今の自分があり、後悔のようなものが一切無いのはもちろん、やらなかつたらどんなに後悔しているだろう、と思って居る次第です。

話しの次元は私の場合とは全然比較にならない事は良く承知して居りますが(笑)、先日のワールド・ベースボール・クラシックという国際スポーツイベントで活躍されて、多くの方々に夢と希望を与える野球界のスーパースター大谷翔平選手に、「失敗を恐れずに取り組む」達しい人間の姿をみます。

彼は彼がおそらく大好きで仕方のない野球の投手と打者の役割、その両方をどちらも片手間にすることなく、バットを握った時は打撃のスペシャリストとして今や世間から認められておりですが、彼がプロ野球選手として日本ハムファイターズに入団された頃には、世の殆どの人々が投手か野手(打撃を専門とする選手)のどちらかに専念するべきだ、でなければ大谷は失敗するぞ、とお考へでした。彼は失敗を恐れたかどうかはわかりませんが、例えそうだとしてもその恐怖に打ち勝つて、今やどちらの分野でも多くの方々から認められている史上類稀な存在です。これも私の想像ですが、彼はそのチャレンジの後の結果について、失敗したか成功したか、どちらともあまり考えていらっしゃらないのではないかと推測しますし、おそらく、今この栄えある状況をさえも、成功とは思っていらっしゃらないのでは、とも。ただあるのは、これからも好きな野球を思い切りやっていきたいとの強い思い、そして彼は野手、投手どちらの役割も大好きである、ということ。そして、自らの責任のもの一つの決意をし、その決意に向かって日々取り組んだことで、彼が野球選手としてだけでなく、人間として大きく成長した、という事。失敗を恐れるがゆえに、私たちは発言を取り下げ、自分の本当の思いにさえも蓋をしてしまうのですね。思いを発言した瞬間に、私たちは想像もつかない程の大きな責任がかぶってきて、とてつもない苦しみに見舞われます。しかし、そこから逃げることなく取り組めば、結果が失敗したか成功したかはともかく、私たちは大きく成長することができます。成長する、という事にはいろいろな面があるでしょうが、私がどうりわけ大きな意味を持つと思うことは、実際に多くの方面に感受する力を得ることができます。そういう経験が自分以外の人の心を理解する力を与えてくれると。

若い彼らがミュージシャンとしての商業的な成功を目指すのも素晴らしいですが、失敗成功にとらわれず、今思う打ち込みたいことに取り組んでみる、そしてスケールの大きな人間に成長する彼らの姿がみたいな、と思う私。そんな己自身、今日も、今も失敗を繰り返しながらも、ひたすらにその時その時に好きなことに挑みかかっています。(2023年4月9日筆)

佐藤 洋祐(サトウ ヨウスケ)  
ジャズミュージシャン。サックス奏者としてグラミー賞を2度受賞。  
2015年末より佐倉市在住。2019年よりシンガーコーラス活動を開始。